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|  В среду, 21  нояб- 
■ ря с. г. состоялась

[ VII отчетно-выбор
ная конференция 

ТПИ. Отчетный док-

|лад сделал секре
тарь парткома Н. Г. 
Смирнов. В прениях 
выступили делега- 

■ ты: И. Ф. Лившиц, 
■заведующий кафед

рой научного комму
низма, Б. И. Спири
донов, декан ГРФ, 
А. Н. Диденко, ди
ректор НИИ ЯФ, 
Ю. Г. Юрьев, секре
тарь комитета
ВЛКСМ, Ю. Н. Фе-

Доренко, декан фа- вецкий, тренер ка-
культета обществен- федры физвоспи-
ных профессий, гания, В. В.
Н. Кошель, студент Евстигнеев, доцент
ГРФ, заместитель ФТФ, Л. Л. Игна-
председателя проф- тенко, председатель

кома, С. А . Кузне- месткома, И. И. Ка-
цов, проректор по ляцкий, ректор ин-
АХУ, Д. В. Мора- ститута. С большим

вниманием было вы
слушано сообщение 
первого секретаря 

горкома КПСС
Ю. И. Литвинцева.

Работа парткома 
единогласно была
признана удовлетво
рительной. Состоя-

--------1
ювого I 
Иного I

лись выборы нового 
состава партийного 
комитета и делегатов 
VI районной партий
ной конференции.

Конференция при
няла расширенное 
постановление.

(О тчет. о работе 
конференции читай
те на 2-й стр

НОВОСТИ ТПИ
На выставку
творчества
студентов

«Студенты вузов — 
народному хозяйству, 
медицине, культуре» 
—таков девиз пред
стоящей зональной вы
ставки научно-техни

ческого творчества

студентов, которая со
стоится в Томске в 
начале декабря.

Более 80 работ 
представили на эту 
выставку политехни
ки. Среди них стенды, 
макеты, модели, -ре
альные дипломные 
проекты, альбомы, 
разработанные и внед
ренные в производст
во исследования.

Л. ВОЛОДИНА.

Седьмой
патент

Из Торгово-про
мышленной палаты 
прислан патент, вы
данный в ГДР на изо
бретение, «Электро
магнит бетатрона». 
Авторы — научные 
раб1 цтшки НИИ ЯФ

коммунисты В. Л. 
Чахлов, А. А. Звон
цов, А. А. Филимонов. 
Это седьмой по счету 
патент, защищающий 
разработки института 
в области бетатронов 
в различных странах 
мира. С 1970 года 
патенты были получе
ны в США, Швейца
рии, Франции, ГДР.

В. ЗЫКОВ.

Дружба 
двух НИИ

Для повышения эф 
фективности научных 
исследований НИИ ЭИ 
заключил договор о 
социалистическом со
трудничестве с НИИ 
интроскопии г. Москвы1. 
По научным исследо
ваниям НИИ ЭИ бу
дут .подготовлены 

спытно- конструктор
ские разработки для 
■серийного производст
ва бетатронносо де
фектоскопа БД-2, ус
тановки «Тайга-1» для 
контроля лесоматериа
лов на нижних скла
дах, передвижной бе- 
татронной установки с

мощностью излучения 
18,5 Мэв для контро
ля сварочных изделий 
и труб в полевых ус
ловиях, «аротажного 
зонта для координа
ции плотности и соста
ва грунта.

На днях :в Томске 
встретятся специали
сты обоих институтов 
для изучения научно- 
исследовательских ма
териалов. Институты 
совместно определят 
закаэчикев, потреб
ность в разработке 
других приборов и 
устройств, 'ориентиро
вочную стоимость из
делий, предполагае
мые заводы-йзготови- 
тели.

Р. ГОРСКАЯ.

Выходят 
из печати
В конце года вый

дут из печати следую
щие научные труды: 
«Известия ТПИ», том 
265 (ред. А. Б. Цуку- 
бли и — «Эле ктри ве

ские машины и аппа
раты»). В сборник 
включены статьи по 
результатам .теорети
ческих и эксперимен
тальных исследований 
свойств и характери
стик электрических 
машин, их коммута
ционной надежности, 
а также по вопросам, 
связанным с теорией 
и методами расчета

электрических машин. 
Сборник рассчитан на 

инжснОрпо техн и ч е- 
ских и научных работ
ников, связанных с 
проектированием, из
готовлением и эксплу
атацией электрических 
машин, а также на 
аспирантов и студен
тов, специализирую
щихся в области элек- 
тром аши'н ос троен и я.

В. М. Аверичева. 
Учебное пособие «Фи
зический практикум 
по оптике».

Сборник аннотаций 
на .законченные науч- 

.но-исследовательские' 
работы, выполненные 
сотрудниками ТПИ.

В. УСТИНОВА.

КОГДА БЫВАЕШЬ В 
ЛАБОРАТОРИЯХ КА
ФЕДРЫ РАДИАЦИОН
НОЙ ХИМИИ, всегда 
поражаешься их насы
щенностью исследова
тельскими установками, 
приборами. И они столь 
сложны, что порою про
изводят впечатление ка
ких-то фантастических 
приборов. Но самое глав
ное, пожалуй, не в оби
лии научного Оборудова
ния и даже не в его от
дельных уникальных эк
земплярах. Главное в 
том, что когда бы мы ни 
пришли сюда, здесь все
гда идет напряженная 
работа сотрудников, сту
дентов над большими и 
малыми научными проб
лемами. Об этом красно
речиво говорят факты и 
статистика.

Работы студентов ка
федры четвертый год под
ряд получают высшую 
оценку на Всесоюзном 
конкурсе студенческих 
научных работ, воспитан
ники кафедры получили 
4 золотых медали.

Руководитель НИРС 
кафедры аспирант Федор 
Иванов, первый кафед- 

■ ральный лауреат Всесо
юзного конкурса, расска
зывает:

— В том, что мы за

нимаем первые места по 
научно-исследовательской 
работе на своем факуль
тете, в городе, а отдель
ные работы признаются 
лучшими и во всесоюз
ном масштабе, видимо, не 
случайность. У нас учеб
но- и научно-исследова
тельской работой занято 
около 80 студентов III 
—-V курсов, причем не 
только специальности 
радиационная химия. К 
нам приходят студенты 
с других кафедр факуль
тета, на которых иссле
довательская работа ве
дется. менее интенсивно 
или не хватает соответст
вующего оборудования.
Руководят исследования
ми на кафедре почти все 
—инженеры, младшие 
и старшие научные со
трудники, ассистенты и 
аспиранты. По сути дела 
—это индивидуальное 
руководство, . что дает,
■как видите, неплохие 
(практические результаты.

Кафедра решает науч- кафедре оправиться с 
ные задачи, связанные с большим объемом рабо- 
вышляением госбюджет- ты-
ных, хоздоговорных ра- Как говорит зазедую- 
бот и в частности по Щий кафедрой доцент 
постановлениям прав»- -кандидат химических на- 
тельства. Уже с третьего Юрии Александрович 
курса студенты включа- Захаров, почти все раоо- 
ются в исследователь- ты студентов имеют вы- 
скую работу, помогая Х°Д в практику, исполь- 

17 к 47 зуются 'в отчетах по хоз
договорам, а затем, есте
ственно, в различных хи- 
м и чес к и;х про взвод ет ва1Х.

Интересна, например, 
работа студентки V курса 
Татьяны СкорохО|ДО'зой, 
которая за исследование 
условий введения ино
родных ионов в кристал
лическую решетку ази
дов тяжелых металлов 
удостоена звания лауреа
та Всесоюзного конкурса 
студенческих научных 
работ за 1972 — 73 учеб
ный год в области экспе
риментальной и теорети
ческой химии. Т. Скоро- 
ходова начала занимать
ся наукой с III курса, 
хорошо освоила методи
ку анализа микролриме- 
сей, а на IV курсе уже

работала самостоятельно, 
по индивидуальному пла
ну. Пытливость, настой
чивость, усердие ~ позво
лили ей обнаружить то, 
на что в подобных эк
спериментах другими не 
'обращалось внимания. 
Работа выполнялась под 
1 1 епо с р ед с тв енн ы м! руко - 
водством ассистента 
Г. Т. Шелкова.

Научная работа сту
дентов —- отличная стар
товая площадка для 
дальнейшей деятельности 
будущих инженеров, уче
ных, руководителей лро- 
изводетва.

А. БАТУРИН.
НА СНИМКАХ:
О Ассистент Г. Т. 

Шечков и студентка 
Т. Скороходова в лабо
ратории «кафедры радиа
ционной химии.

0  Студентка IV кур 
са Л. Аксенова проводит 
определение объема реак
ционного сосуда для по
следующих опытов с кад
мием.

Фото автора.

З О Л О Т О
С Т У Д Е Н Ч Е С К О Й

Н А У К И



Н НОВЫМ Р У Б Е Ж А М
Конференция комму- вателей, сотрудников ин- лиз партийной учебы 

нистов института сос- ститута в системе пар- преподавателей, высказан 
тоялась на исходе треть- тийно-политического про- ряд предложений по 
его, решающего года пя- свещения. улучшению работы по-
тилетки. Она проходила Деятельность инсти- литсетй. Редко рассмат- 
впервые после XXIV тута многогранна. И ривались вопросы полит- 
съезда партии, накануне партийная организация, учебы на партийных со- 
обмена партийных доку- отметил докладчик, браниях и заседаниях
ментов, и эти обстоятель- в рядах которой 779 партбюро, не учитыва- 
ства заставили участии- коммунистов, ставила лась активность слуша- 

ков конференции с осо- своей главной задачей телей. Большим недо- 
бенной ответственностью обеспечивать политиче- статном является низкий 
оценить пройденный ское руководство, воспи- уровень докладов и
путь, шире взглянуть на тывать коллектив ученых, 
основные проблемы жиз- преподавателей и сту- 
ни своего вуза, дать дентов в духе- преданно
серьезную оценку рабо- сти делу Коммунистиче- 
те всей организации и ской партии. Основное 
партийного комитета. направление в работе

В отчетном докладе партийного комитета и 
секретарь парткома Н. Г. всей организации со- 
Смирнов остановился на .ставляла идейно-полити- 
основных вехах партий- ческая и воспитательная 
ной работы в институте работа. Рассказав о ряде 
за три с половиной го- успехов в воспитательной 
да. В это время было деятельности, Н. Г. 
иного сделано по реали- Смирнов заострил внима- 
зацин решений XXIV нне на нерешенных во- формальное отношение к 
съезда КПСС, по осуще- нросах. Серьезное бес- занятиям в некоторых 
ствлению задач, 'сфор- покойство вызывает не- коллективах. О состоянии 
мулированиых Генераль- достаточная работа в об- партийной учебы на ФТФ 
ным секретарем ЦК щежитиях, эстетическое рассказал делегат В. В. 
КПСС тов. Л. И. Вреж- и художественное воспи- Евстигнеев, 
невым в речи на Всесо- тание, состояние куль- Вопросы воспитания 
юзном слете студентов, в турно массовой работы в широко были подхваче- 
Постановлении ЦК целом. Кафедра фийо- ны выступающими. Так,
КПСС и Совета Минист- Софии не сумела орга- делегат И. Ф. Лившиц 
ров СССР «О мерах по низовать настоящей ра- обратил внимание со- 
дальнейшему совершен- боты факультета по эти- бравшихся на необходи- 
ствованию высшего об- ке и эстетике. Плохо по- мость целостного подхо- 
разования в стране», а могают в этом кафедрам да к воспитанию студен- 
также по выполнению ре- общественных наук мест- тов, который должен 
шений апрельского (1973 ком и профком. Необхо- строиться на совокупно- 
г.) Пленума ЦК КПСС, димо, — сказал доклад- сти требований социали- 

В институте успешно чик, — чтобы в институ- стических общественных 
выполняются обязатель- те систематически рабо- отношений. В частности, 

ства, принятые на девя- тали музыкальный и ки- в преподавании инженер- 
тую пятилетку по под- нолекторий, лектории по ных дисциплин заметен 
готовке и воспитанию искусству и литературе, сугубо профессиональ- 
кадров, защите доктор- Создание их по плечу и ный подход, нет теорети- 
ских и кандидатских факультетам, и НИИ. ческого, политического 
диссертаций, выполне- Секретарь парткома обоснования изучаемой 
нию научно-исследова- поставил в докладе серь- дисциплины. Выступаю- 
тельских работ, укреп- езную проблему повы- щий предложил лучше 
лению материальной ба- шения уровня воспитания использовать производст- 
зы. Несколько повыси- самих воспитателей. Пре- венную практику для 
лась успеваемость, боль- подаватель вуза должен общественного роста сту- 
ше студентов стало за- обладать высокой идей- дента, формирования его 
ниматься НИРС, накоп- ной убежденностью, глу- идеологического мировоз- 

лен опыт воспитательной бокими знаниями марк- зрения. И. Ф. Лившиц 
работы, улучшена орга- систско-ленинской тео- поставил ряд проблем 

низация и повышено ка- рии, быть общественно- улучшения общественно- 
чество идейно-теоретиче- активной личностью, политической практики 
ской подготовки препода- Был дан глубокий ана- студентов. О работе фа

культета общественных процессе научные силы радио, что ТПИ стал 
профессий рассказала де- НИИ, технические сред- больше делать для раз
ная общественного фа- ства обучения. Прозву- вития родной области, 
культета Ю. И. федорен- чала критика в адрес об- К сожалению, не про- 
ко. Она заострила вни- щенаучных и общетехни- звучала мысль об особом 
мание на необходимости ческих кафедр, где осо- внимании к развитию тех 
партийного контроля за бенно медленно новыша- отраслей науки, по кото-
работой отделений фа- ется квалификация пре- рым институт готовит
культета. Ректор инсти- подавателей. И. И. Ка- специалистов, а это бы-
тута профессор И. И. ляцкий назвал в числе ло бы особенно важно в
Каляцкий остановился отстающих кафедры выс- связи с последними тре

на задаче вуза в форми- шей математики, где все- бованиями миннстерст- 
ровании личности буду- го 7,5 процентов препо- вй. Результаты исследо-

давателей имеют ученую ваний еще не получают 
степень, теоретической всесоюзного признания: в 
механики (10 процентов), институте нет лауреатов 
экономики и организации Ленинской и Государст- 
промышленного произ- венной премий. Эту 

водства (28 процентов), мысль подчеркнул вы- 
Только на кафедре об- ступивший на конферен
ций химии проблема кад- цни первый секретарь 
ров решается успешно, и Томского ГК КПСС 
за последние годы коли- Ю. И. Лнтвинцев. Он 
чество преподавателей со также поставил ряд серь- 
степенями и званиями езных проблем по улуч- 
возросло до 45 процен. шению партийного влия- 
тов. пня на вопросы учебы

Имеются недостатки в студентов, выполнение 
щего специалиста с твер- организации работы соцобязательств, более
дыми и ясными соци- коллективов по выполне- широкого участия НИИ 
ально-нравственными ус- нию плаНа и обязательств в учебно-воспитательном 
тоями, марксистско-ле- и КОцтроля за ними. В процессе. Заострив ио
нинскими убеждениями, деканатах ЭЭФ и ЭФФ прос на низкой успевае- 
с неуклонным стремлени- ВОобще пятилетние пла- мости, Ю. И. Лнтвинцев 
ем обновлять знания, ре- ны не намечены. На не- высказал, опасение, что 
авизовать их в интересах которых факультетах нет вредная привычка сту- 
оощества. пятилетних планов ка- дентов довольствоваться

Проблемы спортивного федр. Комсомольские средними показателями 
воспитания были основой организации формально может сказаться и на 
выступления Д. В. Мора- отстранены от участия в производстве, 
вецкого. Он охарактери- принятии соцобяза- Обсуждение проблем
зовал обстановку сдачи тельств коллектива. От- улучшения партийной ра- 
норм ГТО, заметив, кета- четов о выполнении не боты в коллективах, дея- 
тн, что наибольшими ак- проводится. И парткому тельности парткома и 
тивистами среди сотруд- надо усилить свой конт- партийных бюро прошло 
ников в этой работе яв- роль над выполнением активно, с большой заин- 
ляются ветераны инсти- планов, подведением ито- тересованностью в- улуч- 
ТУТ?- „ гов трех лет пятилетки в шении всей работы ин-

О партийном руковод- каждом коллективе ин- ститута. Конференция 
стве комсомольскими и ститута. приняла постановление,
профсоюзными органи- И. И. Каляцкий оста- направленное на дальней- 

зациями говорили в сво- новился также на тру- ший подъем качества 
их выступлениях Ю. Г. довой дисциплине, со- обучения и воспитания 
Юрьев, Н. Т. Кошель, хранности социалистиче- студентов, совершенство- 
Л. Л. Игнатенко. ской собственности, штат- ванне форм партийной

Основная задача вуза но-финансовых нарушени- работы. Новому составу 
подготовка кадров ях. парткома рекомендовано

специалистов. Поэтому в Большое внимание в изучить и обобщить кри- 
докладе и в выступлени- докладе Н. Г. Смирнова, тические замечания ком- 
ях вопросы учебы были в выступлении А. Н. Ди- мунистов, высказанных 
в центре внимания. В денко и других делегатов на отчетно-выборных со- 
институте еще низка ус- получили вопросы раз- браниях и партийной 
певаемость и качество вития науки, связи на- конференции, чтобы на- 
учебы студентов. Слабо учных исследований с метить путь к новым ру- 
используются в учебном учебным процессом. От- бежам.

С VII ОТЧЕТНО- 
ВЫБОРНОЙ 
ПАРТИЙНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ

Одной из лучших кафедр на ГРФ является кафедра технологии и техники 
разведки полезных ископаемых. Здесь работает большой коллектив коммунистов 
во главе с заведующим - -доктором технических наук профессором С. С. Су
лакшиным и парторгом доцентом кандидатом технических наук Г. А. Подобн- 
ным. Специальность считается одной из наиболее трудных. Но учебная комис
сия, которую возглавляет доцент С. Я. Рябчиков, добивается высокой успевае
мости На заседаниях комиссии систематически обсуждаются текущие учебные 
дела, заслушиваются отчеты студентов о работе, проходят беседы с отстающими, 
намечается шефская помощь отличников лучших групп тем, кто не оправляется 
с учебными заданиями, организуется .шефство старшекурсников над младшими 
товарищами. Хорошо работают кураторы, и среди них — коммунист И, Г. Гале
ев который ведет глубокую воспитательную раооту в группе 242-3.

Научные исследования связывают кафедру со многими производственными

НА СНИМКЕ (справа налево): коммунисты кафедры Б. И. Спиридонов, С. С. 
Сулакшин, С. Я. Рябчиков, И. Г. Галеев, Л. Л Игнатенко за обсуждением те
кущих вопросов.

Фото А. Зюлькова. _ ...............

ВОСПИТАНИЕ МО
ЛОДЕЖИ В ДУХЕ 
К О М М У  НИСТИЧЕ 
СКОИ ИДЕЙНОСТИ, 

ПРЕДАННОСТИ НА
ШЕЙ СОВЕТСКОЙ РО
ДИНЕ, В ДУХЕ ИНТЕР
НАЦИОНАЛИЗМА, АК
ТИВНАЯ ПРОПАГАН
ДА НОРМ И ДУХОВ
НЫХ ЦЕННОСТЕЙ НА 
ШЕГО ОБЩЕСТВА БЫ
ЛИ И ОСТАЮТСЯ СЕ
ГОДНЯ ЦЕНТРАЛЬ
НОЙ ЗАДАЧЕЙ КОМ
СОМОЛА.

ИДЕЙНОСТЬ-
11 АША СИЛА

По всей стране ком
сомольцы готовятся от
метить славный юбилей 
:воего союза — 50-ле- 
’ие со дня присвоения 
-Му имени Владимира 
Ильича Ленина. Много 
мероприятий проводится 
! связи с этим, и одним 
13 них является проведе

ние V Всесоюзного кон
курса но проблемам об
щественных наук, исто
рии ВЛКСМ, междуна
родному молодежному 
движению. Конкурс сту
денческих работ является 
действенной формой по
вышения интереса сту
денчества к теоретиче
скому марксистско-ле
нинскому наследию и 
самостоятельному изу
чению передовой револю
ционной теории.
. Студенты нашего ин

ститута активно вклю
чились в конкурс. По 
итогам первого. этапа ин
ститутского тура конкур

са в нем приняло участие 
около 9000 студентов с 
I ио IV курс. Тематиче
ские доклады и рефера
ты отражают актуальные 
проблемы развития со
циализма, теоретические 
вопросы марксизма-ле-
ницизма, проблемы ми
рового революционного 
процесса и международ
ного молодежного движе
ния. Большое место уде
ляется экономическим- 

проблемам соединения 
социализма с достижени
ями научно-технической 
революции.

Студенческие доклады 
обсуждались на группо
вых и поточных конфе
ренциях. Авторы лучших 
из них были награжде
ны грамотами комитета 
ВЛКСМ,. Всего по ито
гам этих конференций 
были поощрены 265 сту
дентов. Большинство до
кладов было выдвинуто 
на институтскую кон
ференцию.

С самого начала этого 
учебного года преподава
тели кафедр общест

венных наук восстановили

связи со студентами, ра
боты которых были реко
мендованы на инстутскую 
конференцию.

30 ноября проводится 
институтская научно-сту
денческая конференция, 
завершающая I тур Все
союзного конкурса. Бу
дет работать 4 секции: 
истории КПСС и
ВЛКСМ, марксистско-ле
нинской философии, по
литической экономии и 
научного коммунизма, 
международного моло
дежного движения. В 
каждой секции будет ор
ганизовано несколько 
подсекций. Так, в секции 
истории КПСС и ВЛКСМ 
созданы подсекции «Пар
тия большевиков в борь
бе за осуществление 
буржуазно - демократиче
ской и социалистической 
революции в Россйи», 
«КПСС в борьбе за по
строение социализма и 
постепенный переход к 
коммунизму». Здесь бу
дут заслушаны доклады,
в которых отражены

(Окончание на 4-й стр.).



КАЧЕСТВУ ЗНАНИЙ-ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
Неплохо потрудились 

геологи в прошедшем 
учебном году. По итогам 
весенней сессии факуль
тет вышел на второе ме
сто по абсолютной успе
ваемости в институте. В 
связи с этим мы попроси
ли председателя учебной 
комиссии преподавателя 
В. Е. НАМОКОНОВА 
ответить на наши вопро
сы.

— Виталий Евгенье
вич, в чем секрет успе
ха на ваш взгляд?

— Наш успех в весен
нюю сессию — это в 
первую очередь резуль
тат хорошей работы 
учебных комиссий фа
культета и специально
стей, кураторов учебных 
групп младших -курсов. 
Показательны и красно

речивы в4 этом отноше
нии цифры: так, за год
на заседаниях учебных 
комиссий рассмотрено 

около 500 персональных 
дел студентов, проведено 
99 рейдов на лекции и в 
общежитии, заслушано 
80 отчетов треугольни
ков групп. Особое внима
ние было уделено про
пускам занятий, работе с 
отстающими. Учебные де
ла широко освещались 
в нашей печати. Для 
этой цели у нас выпу
скались специальные эк
раны решений учебных 
комиссий, «молнии», 
стенды,

— Работу каких учеб
ных комиссий вам хоте
лось бы отметить?

— Это прежде всего 
работу учебной комиссии 
редкометалыциков, быв

шего председателя учеб
ной комиссии ассистента 
В. Г. Крюкова и учебной 
комиссии гидрогеологов, 
председателем которой 
является старший препо
даватель А. Д. Назаров.

— Как на факультете 
обстоят дела с качеством 
учебы?

— Качество учебы у 
нас еще не высокое. 
Лишь на двух специаль
ностях разведчиков и 
редкометалыциков — ко
личество отличников и 
студентов, имеющих лишь 
хорошие и отличные 
оценки, больше чем 40 
процентов. Однако есть 
специальность, где про
цент отличников и хоро
шо успевающих не пре
вышает 20 процентов. 
Это как раз одна из тех 
проблем, на разрешение

которой мы и направля
ем нашу дальнейшую ра
боту в текущем учебном 
Году. По сути дела будет 
объявлен бой тройке.

— Какова роль отлич
ников и их помощь в ре
шении учебных задач?

— Роль ОТЛИЧНИКОВ.
большая. Как правило, 
отличник у нас активист, 
комсомольского или
профсоюзного бюро. А 
это повышает не только 
авторитет этих организа
ций, но и позволяет 
глубже решать учебные 
вопросы. Обмен опытом, 
беседы, консультации — 
•вот далеко не- все формы 
работы отличников в 
группах. А все это тоже 
немаловажный фактор в 
повышении у спеваем ости 
на факультете.

МЫ РЕБЯТА 
УПРУГОЙ 

ПОРОДЫ...

О д и н  д е н ь  
студентов ГРФ

Страницу о жизни геологоразведочного 
факультета подготовили члены клуба «Замет
ка» студентки А. Гайдукова и Л. Елохина 
(ГРФ), Т. Зусик и Т. Чащина (ХТФ).

В Г О С Т Я Х  У С П Е Л Е О Л О Г О В
...Открываем дверь с ручки. На самые раз- альную подготовку. Аады, чтобы поближе

размашистой надписью личные вопросы отвечает Сегодня ребята' сосрен познакомиться с новещь-
«Клуб спелеологов». Не- председатель клуба Алек- доточенны и немкотсА ктши, дать им необходи-
смогря на незатейливое сандр Шепелев. С инте- взволнованны. Ведь этоА мые советы... Оказывается, спелеологи Нам очень не хочется
убранство — всего-то ресом прислушиваемся к последняя консультация.. Дока ребята заняты, занимаются не только расставаться со спелеоло- 
стол, пара шкафов да новым, малопонятным для Позади многочисленные мы знакомимся с фото- спортивными прохожде- теми но нам нужно еще
длинные скамейки вдоль нас терминам и названи- тренировки, на которых ниями пещер, но и вы- многое увидеть, о многом
стен — комнатка кажет- ям. Многое непонятно. Не были изучены спуски:,, графиями последних по- полняют „хоздоговорные узнать на факультете,
ся очень тесной. Это по- видим мы и большого 1 подъемы, способы сира- ходов. работы, делают топогра- Т. ЧАЩИНА,
тому, что всюду, где различия между прямым ховки. Прослушан курс — Откуда? — удивля- фические съемки. Кто- г н г т к р -  *
только можно присесть, узлом и брамшкотовым. лекций. Предстоит серь- емся мы, рассматривая то из ребят принес НА с н и м к и . идет
-разместились юноши и А спелеологам нужно езный экзамен, который маленькие гусли на сто- кучу фотографий. Мы консультация по технике
девушки. В первый мо- не только знать, но будет принимать комис- ле. Это приз, полученный рассматриваем их и слу- страховки спелеологов,
мент кажется, что клуб уметь завязать их быст- сия от городской спелео- на слете за лучшее ис- ищем рассказы о пеще- Внимательно и сосредо-
полон, однако каждый ро и прочно. Путешест- секции. полнение туристической рах, сталагмитах и ста- гоченно слушают объяс-
раз находится место то- щия в пещеры не только Консультация закан- шесни, охотно поясня- лактитах. Где только несен и я  инструктора С.
му, кто входит сюда. Се- интересны, но и опасны, чивается, но народу в ет нам А. Шепелев. До- побывали спелеологи за Дубровского В. Антош-
годня здесь проводится поэтому прежде, чем от- клубе не убывает. При- стает из шкафа грамоты 4 года: на Кавказе, Ура- кин, Л. Кривоносова и
консультация. Почти у правиться в поход, все ходят старички, не раз -со слета туристов, за ак- ле, в Хакассии, Красно- В. Смирнов,
всех в руках тетради и новички проходят специ- побывавшие в царстве чивное участие в НИРС. ярском крае. Фото А. Зюлькова.

Петрография — это 
наука камнеописания. 
Разумеется, без микро
скопа здесь не обойтись, 
чтобы дать точное и вер
ное описание какой-ни
будь породы. Идет обыч
ное занятие по петрогра
фии, которое ведет стар
ший преподаватель А. А. 
Митягин.

Фото А. Зюлькова.

Накануне появления 
очередного номера «Гео
лога» редколлегия не 
спит ночь, иногда — ■ две. 
Сначала и главный редак
тор и главный художник 
и все другие главные и 
неглавные члены редкол
легии и просто активи
сты выполняют черновую 
работу: склеивают ват
ман, разрезают отпеча
танные листы и подго
тавливают место работы, 
освобождая красный уго
лок.

И начинается рожде
ние газеты. Редактор и 
корреспонденты бурно 
обсуждают место для 
каждой заметки и заго
ловков. Художники дик
туют свои условия, так 
как от • оформления за
висит многое. От них- за
висит, чтобы был виден 
каждый материал. Уже 
не первый год оформля
ют газету Андрей Хом- 
ченкц, Василий Черных 
и Михаил Горев.

Правда, выходит газета 
редко — раз в месяц- 
полтора. Но готовиться 
приходится долго. Двад
цать листов ватмана — 
это ведь не только кра
сочные рисунки. Это еще 
и десятки страниц текста.

трудное
дело
—  газета

который нужно написать, 
отредактировать, отпеча
тать, подобрать нужное 
оформление, фотографии. 
А чтобы собрать мате
риал, нужно поговорить 
со .многими людьми. Ко
роче говоря, подготовить 
газету — дело сложное. 
Но и олень интересное. 
Само по себе общение с 
людьми всегда радостно. 
Каждая встреча — это 
открытие. Даже неболь
шое интервью помогает 
лучше узнать человека. 
В прошлом году готови
ли мы новогодний номер, 
И мне запомнился раз
говор с 3. А, Мышко, 
доцентом кафедры гео
физических методов раз- 
в е д к и .  На в о п р о с :

■«Сколько старых друзей 
потеряно и сколько но
вых появилось?» Она от
ветила:... «Могу утверж
дать^ что никого не по
теряла, а вот новых •—не 
меньше 30 по крайней 
мере, моя новая группа». 
Самым знаменательным 
событием года для Зои 
Андреевны оказалась по
беда в семейном конкур
се рыболовов.

К выпуску газеты все
гда стараешься подгото
вить какой-нибудь очень 
интересный материал, 
рассказать о новом; от
крытии в науке. Поэтому 
часами приходится си
деть в библиотеке, пере
листывая книги, журна
лы, ученые записки, до 
которых бы и не добрал
ся, если бы не готовить 
номер.

Ну, а о качестве на
шего «Геолога» говорить 
не буду, пусть 'судят чи
татели. Если вы еще не 
знакомы с нашей газетой, 
приходите !в первый учеб
ный корпус. Смотрите, 
читайте, критикуйте, под
скажите, как сделать га
зету лучше, интересней.

Л. ЕЛОХИНА,
гр. 239, редактор 

газеты «Геолог». ?

В весеннюю сессию 
специальность редких ме
таллов заняла второе ме
сто на факультете. Но 
сейчас дела пошли ху
же, чем в прошлом ееме- 

' стре. Студенты пропусти
ли около 1«Р0 часов за
нятий! Особенно часты 
прогулы в группе 260. 
Здесь нет человека, кото
рый не пропустил бы ми
нимум 4 часов лекций.

Студенты шли на соб
рание несколько обеспо
коенные. Ну, думали, 
— сейчас начнется на
стоящий разгром, •—ком
сомольское бюро и учеб
ная комиссия не дадут 
пощады тем, кто не ду
мает о предстоящей сес
сии.

Поэтому .аудитория мо
ментально притихла, ког- 

- да председатель учебной 
комиссии Ю. А. Фомин 
начал доклад. Но... по
текли сухие цифры сда
чи весенней сессии, кото
рые мы, естественно, уже 
знали. А ведь каждому 
хотелось услышать,  кон
кретный деловой анализ, 
почему отстает та или 
другая группа, что дела
ется сейчас, чтобы по
высить успеваемость и 
избежать даже троек на 
экзаменах, хотелось знать 
и опыт работы лучших 
групп и студентов.

Большое .влияние на 
успеваемость оказывает 
научно-исследовательская 

работа. Жак правило, те, 
кто занимается ею — не 
.пропускает занятия, по
скольку полученные зна
ния необходимы для 
практической работы в 
лаборатории, СКВ. Хоро
шим1 .примером может 
быть 231 группа, лучшая 
на факультете, где все 
занимаются научно-иссле
довательской работой, и 
нет ни одного отстающе
го. Поэтому как раз на 
србрании стоило погово

рить и об этом. На спе
циальности редкометаль- 
щиков уделяется этому  
вопросу внимание, однако 
научными исследования
ми, как правило, занима
ются только старшекурс
ники.

сников, которые меньше 
других сделали по кур
совому проекту. Наташа 

могла бы вспомнить, что 
частые пропуски меша
ют их сокурснику Юре 
Краснову учиться без 
пересдач и троек, и даже

Почему молчало 
со б р а н и е ?
Организация собрания 

не была продумана — и 
разговора не получилось. 
В большой аудитории то
же не раздалось голоса 
комсомольцев. Слушали 
декана, заведующего ка
федрой, секретаря ком
сомольского бюро спе
циальности, но не вызва
ли к отчету ни одного от
стающего, ни одного про
гульщика. Комсорг 260- 
ой Н. Шабалина беспо
мощно разводила рука
ми, не в силах объяс
нить, почему в. группе 
пропуски, которые влия
ют на ухудшение успева
емости. А ведь она мотла 
бы назвать своих сокур

таким; студентам, как 
Сергей Зяблицкий ' й 
Юрий Посохов, которые 

неплохо сдают сессию, 
но могли бы учиться 
отлично. Когда кри
тика конкретна, она за
девает за Живое, и собра
ние получает более дело
вую окраску.

Много вопросов нужно 
решить еще и бюро ' спе
циальности -(секретарь 
А. Мазуров), и учебной 
комиссии, и каждому 
отдельному студенту, 
чтобы не уступить ранее 
завоеванного ими места.

Т. ЗУСИК, 
студентка ХТФ.



З Д Р Я В С Т В У И ,  
т о в а р и щ с т у п и т !

«И куда бы вы ни 
пришли работать, 
вы принесете с 
собой то, что вам 
дали студенческие 
годы, — идейную 
убежденность, глу
бокие знания, лю
бовь к своей про
фессии, предан
ность своей вели
кой Родине».

(Из выступления тов. 
Л. И. Брежнева на Все
союзном слете студен
тов).

День 19 ноября 1973 
года на всю жизнь оста
нется в памяти "тех, кто 
в этом году стал томи- 
чом-студентом.

...«Студенческий при
вет первокурснику-73»— 
большими буквами по 
фасаду Дворца спорта. 
Лучший зал города се
годня собрал их вместе 
—■ молодых и счастли
вых, полных сил и опти
мизма, будущих инжене
ров, врачей, |педатогов, 
ученых, строителей. Се
годня в этом многоты
сячном зале их будут по
свящать в студенты, да
дут советы и наказы на 
все пять прекрасных и 
незабываемых студенче
ских лет.

Приветствовать новое 
пополнение вузов Томска 
пришли ректоры и про
ректоры, представители 
Общественных организа
ций, деканы факульте
тов, старшекурсники, 
видные ученые—профес
сор доктор технических 
наук, заслуженный дея
тель науки и техники 
РСФСР А. Н. Доброви- 
дов, заместитель директо
ра института оптики ат
мосферы АН СССР про
фессор доктор Г. А. Ме
сяц, академик Д. Д. Яб
локов.

В зал вносят вузов
ские знамена лучшие сту
денты — отличники уче
бы, ленинские стипендиа
ты, активные обществен
ники. С приветственным 
словом к первокурсникам 
обращаются ректор Том- 
ското го1сударственно1Г01 
университета .профессор 
доктор экономических 
наук А. Г1. Бычков, сек
ретарь горком^ комсомо
ла Вадим Авсюц, студент 
ТПП, депутат Верховного 
Совета РСФСР Алек
сандр Пузыревич, акаде
мик Д. Д. Яблоков.

Они поздравили перво
курсников с началом сту
денческой жизни и поже
лали бодрости, энтузиаз
ма, вдохновения на все 
годы учебы.

— Мир велик, мир 
прекрасен и интересен,— 
сказал Дмитрий Дмитри
евич Яблоков. — Вам по
могут познать его ваши 
учителя — профессора и 
преподаватели. Однако 
какими специалистами 
вы будете — это во мно
гом зависит от вас. Вам 
придется много занимать
ся, ибо годы студенчества 
— это прежде всего го
ды большого и напряжен
ного труда. Но сквозь 
узкое окно своей специ
альности вы не уводите 
весь мир. Нужно найти 
время прогуляться, буду
чи студентом, по аллеям 
литературы, искусства,, 
спорта. Студент должен 
жить богатой духовной 
жизнью, ибо он призван 
нести дюдям вдохнове
ние, высокую общечело
веческую культуру, глу
бокие и всесторонние 
знания. Идите вперед, не. 
боясь трудностей, перед 
вами интереснейшая, ув
лекательная жизнь.

В торжественной ти

шине звучат слова клят
вы: «Вступая в ряды
томского студенчества, 
клянусь...» С этой мину
ты они— студенты. Вы
сокое звание обязывает 
ко многому: хорошо
учиться, активно участ
вовать в общественной 
работе и в трудовом се
местре, продолжая луч
шие традиции.

«Здравствуй, товарищ 
студент!» — приветству
ют собравшихся старше
курсники. Они дают им 
наказы и советы на все 
случаи предстоящей сту
денческой жизни. Боль
шинство советов, правда, 
было подано в шутливой 
форме, но, как говорят, 
в каждой шутке/есть до
ля правды.

В этот вечер состоя
лась первая встреча пер
вокурсников с самодея
тельным искусством сту
дентов. Из факультетских 
стенных газ§т, хорошо 
оформленных-' стендов, 
вывешенных в вестибюле 
Дворца спорта, они уз
нали многое о жизни ву
зов, учебе и трудовых 
делах молодежи. О рабо
те студенческих отрядов 
на строительстве Стреже- 
вого рассказал доку
ментальный фильм, кото
рый первокурсники смот- 
оели с большим интере
сом.

Восторженными апло
дисментами наградили 
слушатели хоровую ка
пеллу Томского универ
ситета, эстрадный кол
лектив «ТГУ-62», эстрад
ный ансамбль студентов 
ТПИ «Каникула». Вечер 
прошел весело и интерес
но. В Томске родилась 
и живет еще одна добрая 
традиция — посвящение 
в студенты.

. В. ЛЕБЕДЕВ.
'  '  "  ■ . х*.’—  .-«* --егэй : ^ б в у ь .1
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(Начало на 2-й стр.)

важнейшие факты исто
рии партии и такие, в ко
торых нашли отражение 
проблемы наших дней.

В отдельную подсек
цию объединены докла

ды студентов, посвящен
ные 50-летию присвоения 
комсомолу имени В. И. 
Ленина. Крут интересов 
студентов широк. Здесь 
и история ВЛКСМ, и 
роль советской молоде
жи в строительстве ком
мунизма, и работы сту
денческих строительных 
отрядов, и молодежное 
движение.

В подсекции «Борь
ба КПСС с буржуазной 
идеологией и оппортуниз
мом на современном эта
пе» в студенческих до
кладах подняты вопросы 
идеологической борьбы, 
критика буржуазных 
фальсификаторов, разо
блачение антимарксист

ской сущности взглядов

маоистов.
В секции марксистско- 

ленинской философии 
будут работать три под
секции: «Наука и совре
менность», «философ
ские вопросы естество
знания», «Исторический 
материализм и некото
рые проблемы общест
венного развития».

В других подсекциях 
студенты ознакомятся с 
такими вопросами, как 
«Сознание и физика моз
га», «Проблема отчужде
ния», «Студенческое 
движение и его место в 
современном революци
онном прогрессе».

В секции политической 
экономии будут обсуж
даться важнейшие вопро
сы экономического раз
вития нашей страны и 
мировой социалистиче

ской системы. Предметом 
обсуждения намечены 
вопросы повышения про
изводительности труда, 
планирования научно-

технического прогресса 
и совершенствования 
планирования на совре
менном этапе.

В четвертой секции 
студенты поднимают ак
туальные вопросы само
управления, быта, сту
денческой жизни. Так, в 
д о к л а д е  Б. Ше р -  
стобитова рассматрива
ются вопросы охраны 
правопорядка, как формы 
общественно - политиче
ской практики (на при
мере работы оперативно
го отряда ДНД ТПИ). 
А. Вязенкин предлагает 
доклад на тему: «Общест
венное самоуправление в 
студенческом общежи
тии».

Несколько докладов 
посвящено международ
ному молодежному дви
жению («Студенты ФРГ 
в борьбе за демократиза
цию образования», «Мо
лодежное движение в 
США»),

Таков краткий пере
чень тех проблем, ко
торые станут предметом 
обсуждения предстоящей 
институтской студенче
ской конференции. Хо
чется надеяться, что под
нятые вопросы получат 
всестороннее освещение 
и принесут большую 
пользу всем студентам.

Ё. ЧИЖЕВСКИЙ, 
член комиссии ВЛКСМ.

МОТОГОНКИ НА ЛЬДУ. Фото А. Зюлькова.

Ф О П
С О О Б Щ А Е Т

28 ноября в 19 ча
сов в 201-й аудито
рии 8 учебного корпу
са состоится первое 
занятие отделения ко
миссаров и команди
ров студенческих |
строительных отрядов.

Приглашаются сту
денты, желающие /уз
нать о целинном дви
жении в Томске, в 
ТПИ, о традициях 
стройотрядов. Будет 

показан фильм о го
родском строительном 
отряде.

ЗНАК
ДЛЯ
ВЕТЕ
РАНОВ
Объявляется
К О Н К У Р С

В Томском политех
ническом институте 
учреждается звание 
«Ветеран труда Том
ского ордена Октябрь
ской Революции и ор
дена Трудового Крас
ного Знамени политех
нического института 

им. С. М. Кирова».
В этой связи объяв

ляется конкурс эски
зов нагрудного знака 
«Ветеран труда ТПИ» 

УСЛОВИЯ КОН
КУРСА:

1. Эскизы выполня
ются в натуральную 
величину нагрудного 

знака в цветном ис
полнении.

2. Эскизы должны 
быть представлены в 
местный комитет до 
20 декабря 1973 года.

3. Устанавливаются
три поощрительные 
премии авторам эски
зов, занявших первые 
места (30, 20, 10
РУб.).

МЕСТНЫЙ КОМИ
ТЕТ.

На кафедре теоретиче
ской [Механики юбсужде- 
на статья Ю. Агеева 
«Институт на экваторе 
пятилетки», опублико
ванная 17 сентября 1973 
года. В плане развития 
Томского политехническо
го института в 1971 — 
1975 годы было рас
смотрено выполнение по
казателей кафедры за 
прошедшие два с полови
ной года и перспективы 
на 1974— 1975 годы. В 
частности, рассмотрены 

и вопросы повышения 
квалификации преподава
телей кафедры и ее ком
плектации сотрудниками 
со степенями и звания
ми. Отмечено, что за 
1971 — 1972 г о д ы
на факультете повыше
ния квалификации обуча
лось 6 человек. Это со
ставляет 40 процентов от 
пятилетнего плана и вы
ше институтского пока
зателя по ФПК.

В 1973 году повысили 
свой научный и педаго
гический уровень еще 6 
человек (ФПК — 3 чело
века, годичная [аспиран

тура — 1, стажировка— 
1, курсы повышения 
квалификации зав. кафед
рами — 1), что составит 
уже- к пятилетнему плану 
70,6 процентов. Отсюда 
видно, что кафедра име
ет все возможности ус
пешного выполнения сво
его пятилетнего плана по 
повышению квалифика
ции.

Несколько хуже пока 
на кафедре с ростом 
кадров со степенями и 
званиями. Сейчас у нас 
работают два кандидата 
наук. Но н в этом на
правлении имеются боль
шие потенциальные воз
можности. Закончена ра
бота над диссертацией 
ст. преподавателем Ка
федры Г. А. Харитоно
вой и аспирантом Г. С. 
Лоскутовым, который 
готовится целевым назна
чением для кафедры. Их 
научный труд в этом го
ду представляется к за
щите. Старшие препода
ватели кафедры М. А. 
Бродский н В. А. Дубо
вик вплотную приступи

ли к написанию диссер
таций. Кроме того, на 
кафедре имеется сейчас 
вакансия старшего препо
давателя, которую, как 
только институт объявит 
конкурс, займет канди

дат наук. Все это дает 
нам основание надеяться,

Г О Д У -
УДАРНОЕ
завершение

что в этей пятилетке 
кафедра будет иметь не 
менее 45 процентов со
става преподавателей со 
степенями и званиями. 
Здесь необходимо, конеч
но, заметить, что в на
стоящее время ректорат 
института уделяет доста
точно большое внимание 
кафедре. Однако неко
торые, на первый взгляд, 
мелкие вопросы (но не-

ПО СЛЕАЛМ 
Н А Ш И Х

в ы с т у п л е н и й

посильные для кафедры) 
решаются очень медлен
но. В частности, был бы
стро решен такой труд
ный вопрос, как выделе
ние кафедре бокса для 
Изготовления и хранения 
экспериментальных ма
шин на воздушных по
душках, но подключение 
электроэнергии в бокс 
планируется только на 
будущий год! Почему 
в течение последних двух 
месяцев АХУ не могло 
организовать доставку из 
Мысков двигателя и обо
рудования для нашей эк
спериментальной установ
ки?

Таких примеров можно 
привести много. Все эти 
факты ,в совокупности 
приводят к срыву плано
вых научно-исследова
тельских и эксперимен
тальных работ кафедры, 
а вместе с этим и пред
ставление диссертаций. 
Хочется надеяться, что 
службы и руководство 
института будут внима
тельней относиться к 
нуждам общих кафедр. 

Это позволит нам свое
временно выполнить все 
плановые показатели по 
развитию кафедры.

В. ХАРИТОНОВ,
зав. кафедрой теоре

тической механики.
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